
НОВОСИБИРСК

1. В 2024 году к наиболее значимым достижениям можно отнести принятие ряда важных
решений Совета депутатов города Новосибирска, в частности:
1.1. Решение 793 от 25.09.24 «О внесении изменений в Положение о нестационарных
объектах на территории города Новосибирска, утвержденное решением Совета депутатов
города  Новосибирска  от  29.04.2015  № 1336  «О  внесении  изменений  в  Положение  о
нестационарных объектах на территории города Новосибирска, утвержденное решением
Совета депутатов города Новосибирска».
Решением  усовершенствован  порядок  взаимодействия  департамента  инвестиций,
потребительского рынка, инноваций и предпринимательства мэрии города Новосибирска
с предпринимателями при подаче заявления на участие в торгах на право заключения
договора на размещение и эксплуатацию нестационарного торгового объекта и в части
условий  и  порядка  передачи  прав  и  обязанностей  по  указанным  договорам  третьим
лицам;
1.2. Решение  814  от  30.10.2024  «О  туристическом  налоге  на  территории  города
Новосибирска».
Решением с 01.01.2025 на территории города Новосибирска введен туристический налог,
определены налоговые ставки, установлены дополнительные категории лиц, стоимость
услуг по проживанию которых не включаются в налоговую базу.
Ставки туристического налога - в 2025 году - 1 0/0, в 2026 году - 2 0/0, в 2027 году - З 0/0, в
2028 году - 4 0/0, начиная с 2029 года - 5 % от налоговой базы, но не менее 100 рублей за
суточное проживание.
1.3. Решение № 887 от 23.12.24 «О приостановлении действия раздела 6 Положения о
нестационарных объектах на территории города Новосибирска, утвержденного решением
Совета  депутатов  города  Новосибирска  от  29.04.2015   1336,  и  об  особенностях
демонтажа нестационарных объектов в 2025 году «О приостановлении действия раздела
6  Положения  о  нестационарных  объектах  на  территории  города  Новосибирска,
утвержденного решением Совета депутатов города Новосибирска».
Решением в целях оказания поддержки субъектам предпринимательской деятельности до
01.01.2026  установлен  мораторий  на  осуществление  демонтажа  в  отношении
нестационарных  объектов  при  соблюдении  предпринимателями  определенного  ряда
условий  (не  истечение  срока  действия  договора,  своевременное  внесение  платы,
отсутствие решения об изъятии земельного участка).
1.4. Решение № 741 от 19.06.24 «О внесении изменений в пункт 4 решения Совета
депутатов  города  Новосибирска  от  26.11.2014  №  1210  «О  налоге  на  имущество
физических лиц на территории города Новосибирска»
Решением освобождены от  уплаты налога  на  имущество  физических лиц следующие
категории граждан:
граждане,  заключившие  контракт  о  пребывании  в  добровольческом  формировании  (о
добровольном содействии в выполнении задач, возложенных на Вооруженные Силы РФ
или  войска  национальной  гвардии  РФ),  принимающие  (принимавшие)  участие  в
проведении специальной военной операции;
члены семей, принимающих (принимавших) участие в специальной военной операции
военнослужащих,  граждан,  уволенных  с  военной  службы,  граждан,  пребывающих  в
добровольческих формированиях.
2. Из успехов и достижений других городов в 2024 году можно отметить следующие:



- в городе Красноярск начали курсировать первые электробусы, оснащенные системой
ГЛОНАСС,  светодиодными  табло,  системами  видеонаблюдения  и  климатконтроля,
спутниковой  навигацией,  Wi-Fi и  ЕЛВ-разъемами,  оборудованные  для  перевозки
маломобильных  пассажиров.  Всего  для  Красноярска  по  нацпроектам  «Экология»  и
«Безопасные качественные дороги» приобрели 5 зарядных станций и

20 электробусов: 9 машин белорусского производства, 1 1 — российского;
-  в  городе  Екатеринбург  установили  первые  знаки,  запрещающие  проезд  на
электросамокатах. Новые знаки распространяются не только на электросамокаты, но и на
все  остальные  средства  индивидуальной  мобильности  (СИМ):  сигвеи,  моноколеса.
Велосипедов,  роликов  и  других  средств,  приводимых в  движение  мускульной  силой,
ограничение не касается. С начала сезона оштрафованы более 380 водителей СИМ;
- по соглашению о сотрудничестве города Владивосток и Сбербанка, подписанному на
Восточном  экономическом  форуме,  в  городе  Владивосток  внедрят  искусственный
интеллект  для  мониторинга  городской  инфраструктуры  и  повышения
энергоэффективности.  Нововведение  подразумевает  взаимодействие  по  вопросам
автоматизации  городской  инфраструктуры,  зданий  и  сооружений,  а  также  их
мониторинга с использованием современных программно-аппаратных решений.
2. На базе искусственного интеллекта будут внедрены информационные модели, которые
помогут  прогнозировать  параметры  и  режимы  работы  инженерной  инфраструктуры,
снижать потребление топливно-энергетических ресурсов и углеродный след.
З. Из наиболее трудных нерешенных на территории города в 2024 году проблем можно
отметить ситуацию с дорожно-транспортным обеспечением отдельных районов города и
проблему  обеспеченности  города  Новосибирска  образовательными  учреждениями  и
объектами досуга (молодежные центры, школы искусств и т.п.).
Особую  актуальность  приобрел  вопрос  изношенности  систем  коммунальной
инфраструктуры,  решить  который  пока  не  удается  даже  путем  отнесения  города  к
ценовой зоне теплоснабжения.
Не  удалось  закончить  предусмотренное  благоустройство  парка  «Каменка»,  также  не
удалось ввести в эксплуатацию станцию метро «Спортивная».
4. Среди основных задач на 2025 год можно обозначить следующие:
- привлечение инвестиций в экономику города Новосибирска;
- анализ густонаселенных микрорайонов города Новосибирска на предмет нормативной
потребности  и  фактической  обеспеченности  объектами  культуры,  спорта,
дополнительного образования, досуговыми и молодежными центрами;
-  улучшение  транспортной  доступности  территорий,  на  которых  ведется  активное
жилищное строительство;
- обеспечение всестороннего и полного контроля за выполнением мероприятий в рамках
заключенных  концессионных  соглашений  в  отношении  объектов  теплоснабжения,
расположенных на территории города Новосибирска, а также выполнением обязательств
единых теплоснабжающих организаций в рамках ценовой зоны теплоснабжения.
5.  В  решении  проблем  муниципальных  образований  АСДГ  может  оказывать
методологическую  помощь,  обобщая  опыт  работы  различных  территорий.  Значимым
является также представление и продвижение интересов и инициатив городских округов
в органах государственной власти Российской Федерации.
Кроме того,  считаем,  что  АСДГ может  оказать  содействие  в  решении стоящих  перед
муниципальными  образованиями  проблем,  связанных  с  отдельными  неточностями,
правовыми пробелами федерального законодательства и, как следствие, возникающими
вопросами  правоприменения  путем  направления  запросов  в  Государственную  Думу



Федерального  Собрания  Российской  Федерации  в  целях  получения  официальных
разъяснений по вопросам реализации федерального законодательства.
6. Наиболее важными и актуальными, на наш взгляд, вопросами для обсуждения в 2025
году  на  мероприятиях  АСДГ  являются  проблемы  и  перспективы  развития  местного
самоуправления в России, обмен опытом по решению проблем в транспортной отрасли в
крупных  городах,  вопросы  градостроительной  деятельности,  землепользования  и
благоустройства.
Также особую актуальность  приобретают вопросы внедрения  не  территории крупных
городов  интеллектуальных  систем  видеонаблюдения.  Данные  системы  должны
применяться в целях создания для населения условий безопасности жизнедеятельности и
сохранения общественного порядка, а также внедряться в процессы развития городского
пространства и инфраструктуры в целях мониторинга, фиксации и обработки результатов
реализации мероприятий, предусмотренных планами и программами развития городов.
7.  Наиболее  важными  и  актуальными  темами  для  включения  в  образовательную
программу  курсов  повышения  квалификации  (курсов  для  муниципальных  служащих)
являются:
-  «Привлечение  инвестиций  в  экономику  муниципальных  образований  и  управление
проектами муниципально-частного партнерства»;
-  «Практики  городских  округов  в  сфере  жилищно-коммунального  хозяйства.  Решение
проблем обновления систем коммунальной инфраструктуры».


